

Intervención del Presidente de la República en Visita Dependencias de la Teletón
PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS,
DURANTE VISITA A FUNDACIÓN TELETÓN

SANTIAGO, 5 de Diciembre de 2000

Bueno, yo les debo a ustedes una explicación. Hemos llegado hasta acá con Luisa, con mi mujer, porque seguimos paso a paso lo que fue esta Teletón. Teníamos un compromiso que era ineludible en México y por esa razón no pude participar cuando se dio el "vamos". Y a través de los medios modernos pudimos invitar a los chilenos a participar y a ser solidarios, como siempre es este país. Este es un país solidario, pero es solidario cuando nos llega una desgracia, nos llega un temporal, nos llega un terremoto, se nos produce un incendio... Lo importante es ser solidarios los 365 días del año. Y la Teletón es un momento en donde se convoca a todos los chilenos a ser solidarios por una causa tan noble, que lleva tantos años y que se expresa a través del esfuerzo de todos ustedes.

Y cuando llamé a la solidaridad, claro, llamé a la solidaridad fundamentalmente por aquellos, por los niños y niñas que son objeto de la Teletón, pero también por los padres de estos niños, porque detrás de cada uno de esos niños hay un padre, que lo ama, que lo quiere, que sufre, que trata de hacer las cosas mejor y que también hay que darle un reconocimiento, y por ustedes que están aquí, en el día a día, cada día del año, y que son los que hacen el gran esfuerzo. Por todo eso era indispensable que hubiere también una reacción del país. Y, por qué no decirlo, aquellos otros que no son los rostros que están en la televisión, pero que son indispensables para que aparezcan los rostros de la televisión.

Entonces, aplaudimos a los rostros, a las figuras que queremos, que amamos, que estimamos, que admiramos por lo que hacen, pero, como hoy día nos decía Don Francisco, "por 500 que aparecen hay más de 1.000 que no aparecen", y esa es otra forma de dar solidaridad, anónima, no se sabe que están, pero allí están. Si ellos no están, los otros tampoco están.

Entonces, se conjugan muchos factores, pero lo más importante, yo quisiera decir, y no sé si tengo el derecho a decir, dar las gracias por lo que se hizo ese día, como Presidente, como chileno, con orgullo, que se cumplió la meta, y eso demuestra que cuando los chilenos queremos ponernos metas, por ambiciosas que sean, todos juntos, con unidad, podemos. Como dice Mario Kreutzberger, independiente de donde venimos, de nuestras creencias, de nuestras ideas, de los clubes de fútbol que nos gustan. Ahí estamos todos en una misma meta, que es la solidaridad que se expresó ese día 1 y 2 de diciembre, en esta vigésimo segunda Teletón.

Y, entonces, lo que quisimos fue, apenas pisamos tierra chilena, venir acá a decirles a ustedes que estamos orgullosos de lo que se hizo, de ese pueblo que entendió el llamado, que se sacó los zapatos, estamos contentos de haber conocido aquí al niño símbolo, a "monito", y haber conocido a tantos otros niños aquí, que no me cabe duda que simbolizan la esperanza, el amor y el cariño que se vuelca de Chile hacia cada uno de ellos, porque cada uno de ellos quieren hacer y van a hacer una vida normal si somos capaces de hacer las cosas bien, la vida de todos los días, porque somos todos iguales, somos todos iguales. Y lo importante es entender que aquellos que tienen alguna

dificultad, hay que apoyarlos un poco más para que puedan tener iguales posibilidades que todos. Así como en una familia usted trata de dar a todos por igual, para que todos tengan igual posibilidad, y si alguien se nos queda atrás lo apoyamos un poquito más, esto acá es lo mismo. Y de eso se trata.

Entonces, quisiera también indicar el compromiso nuestro de seguir apoyando como Gobierno las tareas que aquí hay, porque con esto se va a completar lo que se va a hacer en Temuco, vi que habían colocado la primera piedra en Coquimbo y vi también, que es muy importante, verdad, Talca, y lo que son también las tareas cotidianas de todos los días. O sea, no solamente aquí se está construyendo, sino que también se está, verdad, y todos sabemos lo que eso implica.

Y esos seis mil cuatrocientos y tantos millones son expresión del cariño de un país que ha entendido que ésta es una gran gesta.

Y también agradecerle a Don Francisco, que junto con todos ustedes ha sido capaz de comprender que las posibilidades de acciones están en función colectiva. Y venía leyendo algunos documentos en que él explicaba cómo nació esto, cómo se vinculó a esto y cómo en un momento entendió que su tremendo poder de convocatoria, su tremenda capacidad de comunicar, podía también comunicarlo en una gran causa. Y creo que todos debemos dar gracias de tener entre nosotros alguien como él, que es capaz de encauzar, porque su vida puede ser encauzada en distintas direcciones, en distintas formas, pero entendió que era posible que esta capacidad que él tiene, tan notable, de comunicar, de transmitir, de convocar, de entusiasmar, de emocionar, podía también, en un momento dado, vincularla a esto.

Y aquí ha encontrado, en todos ustedes, un conjunto de colaboradores, como Ximena, como Andrés, y tantos más que están acá y que hacen esto posible. Aquí hubo una espléndida combinación de un gran corazón, de una gran inteligencia, con una gran dedicación de todos ustedes.

Y por eso también quisiera dar gracias porque estas cosas son las que nos hacen orgullosos de ser chilenos.

Y alegrémonos, entonces, de las tareas que tenemos por delante, y después Don Francisco, entonces, nos dirá cuáles son los desafíos que nos quiere plantear a todos los chilenos. Y por ahora, entonces, festejemos el éxito del viernes y sábado y preparémonos para los próximos desafíos que estoy seguro él nos va a plantear. Y muchas gracias a todos ustedes. Gracias.

Declaraciones de S.E.:

S.E.: Bueno, quiero decirles que estoy muy contento de, llegando a Chile de regreso de México, haber podido venir a saludar a los amigos de Teletón, a Mario Kreutzberger, Don Francisco, a Andrés Navarro, a Ximena, que es la que hace posible esto durante todo el año, y aquí también al director del Hospital y a todos los que aquí laboran.

Y también desde aquí decirle "gracias" al país, en tanto fuimos capaces de hacer bien la meta que se nos había propuesto, los 6.400 millones. Y muy contento de lo que fuimos capaces de hacer y muy contento de la expresión de solidaridad que tuvimos los

chilenos.

Y, por cierto, cómo nos comprometemos todos para lo que aquí se hace y seguir trabajando juntos hacia adelante.

Sin embargo, intuyo que fuera de estos temas ustedes quieren preguntarme otras cosas, respecto del viaje a México no me cabe ninguna duda.

Pregunta: Ya que usted dio el pie inicial, y considerando que no vamos a tener su versión después de la reunión con los Comandantes en Jefe, me gustaría preguntarle respecto, ayer el general Ríos y el general Ugarte plantearon que la propuesta que ellos le plantearán a usted hoy día es "ponderación y diálogo", frente a un inminente juicio al general Pinochet. Me gustaría saber cuál será la propuesta suya o el planteamiento suyo para con ellos.

S.E.: Bueno, creo que lo importante es que frente a estos temas todos los chilenos mantengamos calma y tranquilidad. Son las instituciones las que están funcionando, hay un Poder Judicial independiente, y la obligación de uno como Presidente de la República es permitir que las instituciones funcionen, Poder Ejecutivo, Legislativo, Judicial.

Lo segundo es que frente a situaciones concretas, que pueden tener determinado tipo de efectos, me gustaría escucharlos, cuál es el planteamiento que me quieren hacer, ellos en su momento, yo estaba fuera del país, y les indiqué que llegaba el día martes a las 2 de la tarde, y esa es la razón por la cual los invité a conversar conmigo a las 7 de la tarde, de manera de poder intercambiar ideas, y sobre la base de lo que ellos me planteen podremos hacer algo, en tanto el propósito de uno como Presidente ¿cuál es?: que no haya tensiones, que el país esté tranquilo y que las instituciones funcionen. Y eso es lo que nos debe preocupar y cómo trabajamos también pensando hacia adelante.

Cuando uno ve las obras que hay acá en esta institución, por ejemplo, decir "bueno, acá hay una convergencia de voluntades en Chile", y tal vez lo que nos hace falta en Chile es tener mayor convergencia en otros ámbitos.

Pero, vamos a escucharlos y ahí veremos cuál es el camino más adecuado para el país.

Pregunta: ¿Qué significaría en este momento una convocatoria del Cosena?

S.E.: Bueno, hay que convocarlo próximamente, porque hay que designar a un miembro del Tribunal Constitucional. He leído que hay otras personas que creen que puede ser una solución. Voy a escuchar los puntos de vista. No obstante, como ustedes saben, respecto de fallos judiciales no procede ninguna reunión, sería inconstitucional.

Pregunta: En el ámbito comercial, cuál será la prioridad de Chile: ¿Estados Unidos o el Mercosur?

S.E.: Mire, yo creo que no es un tema de opciones ni de preferencias. Estamos negociando con Europa, estamos negociando con Estados Unidos, estamos negociando con Japón, con Corea. Chile tiene un comercio muy diversificado, por lo tanto debemos negociar simultáneamente en todos los frentes, para tener acceso nuestros productos. Si

vendemos más productos nuestros tenemos más empleo, tenemos más producción, más riqueza. Y, por lo tanto, no tenemos prioridad. Otra cosa distinta es decir que respecto de Mercosur, ahí queremos tener un entendimiento no sólo comercial, también político, cultural, porque es a lo que pertenecemos, es la región desde la cual hacemos política exterior.

Pregunta: Quisiera saber cómo se hace cargo usted del argumento de la derecha, en el sentido que cada vez que este tipo de fallos provocan tensión en el país, ellos han planteado de que al gobierno de la Concertación le ha faltado liderazgo para resolver esto que son temas del pasado, y específicamente resolverlo a través de una fórmula política. ¿Cómo se hace cargo usted de este argumento, Presidente?+

S.E.: Entiendo que el líder de la derecha es Joaquín Lavín, y él ha hecho declaraciones muy similares a las mías, y si él es el liderazgo, yo le pediría entonces que ordene a la derecha.

Pregunta: No queda claro cuando usted dice que hay que mirar hacia el futuro, sin embargo, ustedes también ha enfatizado la necesidad de respetar las instituciones. ¿Cómo se entiende eso en la medida que cuando hay un fallo judicial que preocupa a algunos sectores se pide convocar al Cosena?

S.E.: Bueno, yo creo que los fallos tienen que ver siempre con hechos pasados y, en consecuencia, si hay un fallo de esa naturaleza me parece a mí importante analizar, pero no nos corresponde a nosotros como Poder Ejecutivo analizar los fallos. Nos corresponde acatar los fallos y hacer que se cumplan. Nada más.

Y, por lo tanto, esa es la razón por la cual en este caso particular me parece inadecuado esta convocatoria, con este propósito. Si hay otros propósitos, lo podemos analizar.

En todo caso, el país puede tener la seguridad que con la misma claridad que he hablado otras veces voy a hablar ahora y voy a decir lo que me parece que es adecuado para el país. Y el país puede estar seguro que mi decisión va a estar imperada en lo que es lo mejor para Chile. Gracias.